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「蛟龍號」今潛南海 開展採礦選址 日執政黨二號人物
將出席「帶路」峰會

中國國家主席習近平近期與美國總統特
朗普交流密切。本月上旬首次會晤後，兩
國元首在不到 20天內又進行了兩次通
話。事實證明，保持密切溝通已成為中美
之間的重要共識。習主席訪美期間，雙方
商定了兩國高層交往計劃。中美正在籌備
特朗普年內對華進行國事訪問的有關事
宜。兩國元首以通話等形式就共同關心的
問題及時交換意見，成為中美密切溝通的
常態。
朝鮮半島局勢是兩國元首通話涉及的重

要議題。今年以來，朝鮮半島呈現風險累
加的危險態勢。個別國家更妄言「四月危
機」，煽風點火。在此背景下，中美領導
人分別在4月15日（朝鮮已故領導人金日
成誕辰105周年紀念日）和4月25日（朝

鮮人民軍建軍85周年紀念日）之前進行
通話，有助兩國澄清形勢動向，探討管控
危機方式，以避免局勢失控。在溝通過程
中，中國傳遞出三點重要信息。
其一，中國堅持實現半島無核化目標。

中國反對朝鮮違反聯合國安理會決議發展
核導能力，嚴格執行安理會通過的相關決
議。事實上，根據安理會第2321號決議對
2016年12月和2017年朝鮮煤炭出口規定
的數量和金額限制，中國商務部和海關總
署於2月18日發佈公告，暫停本年度進口
朝鮮原產煤炭。

其二，中國敦促各方維護地區和平穩
定。當前半島局勢陷入惡性循環，朝鮮不
斷示強，美韓加大施壓，各方相互刺激，
對立逐步加劇。中國強調朝鮮半島和平、

東北亞和平、世界和平的重要性，主張通
過和平方式解決問題，呼籲各方保持克
制，避免做加劇半島局勢緊張的事。據美
媒披露，在與習主席會晤過程中，特朗普
了解到朝核問題複雜性。兩國領導人頻繁
通話探討朝核問題，有助於雙方及時了解
情況變化，預防局勢突變。
其三，中國願為朝核問題的解決發揮積

極作用。中國曾一再重申，朝核問題的實
質是朝美矛盾。但這不意味着中國在朝鮮
半島問題上無所作為。中國發揮溝通作
用，通過朝鮮半島事務特別代表會見等方
式與美方就相關問題坦率、深入交換意
見。中國推動凝聚共識，推動各方回到對
話協商的正確軌道。針對當前半島複雜敏
感高危的形勢和對抗輪番升級的態勢，中

方提出了解決半島問題的「雙軌並行」思
路以及作為啟動對話第一步的「雙暫
停」倡議。
中美對地區問題具有不同理解實屬正

常。中國一方面堅持原則，保持定力，致
力於維護公平、正義及地區和平穩定，展
現負責任大國形象，另一方面以開放態度
與美保持交流，為兩國關係平穩發展提供
保障。
雖然問題複雜難解，但兩國元首同意通

過各種方式保持密切聯繫，及時就共同關
心的問題交換
意見，展現了
中 美 兩 國 相
處、互動更加
成熟的姿態。

中美元首溝通有益地區穩定
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國際問題專家 華益聲

香港文匯報訊 據新華社、中通社報道，
「蛟龍號」載人潛水器和科學家們昨日抵達
南海作業區，正式開展中國大洋38航次第二
航段科學考察。在今天天氣狀況允許的情況
下，「蛟龍號」將進行今年南海第一潛，開
展採礦試驗區選址工作。
「向陽紅09」科學考察船上的科學家們抵

達作業區後即刻展開常規調查：用溫鹽深儀
（CTD）進行海水溫度、鹽度等調查，安裝
箱式取樣器，準備提取海底沉積物樣品，並
進行其他一些常規調查設備的安裝和測試
等。

中國大洋38航次第二航段科學考察的目標
是利用「蛟龍號」載人深潛的優勢，在南海
北部開展1,000米級多金屬結核採集系統海試
區的選址，獲取多金屬結核採礦試驗工程所
需海底地質、深海環境參數。同時，「蛟龍
號」將在南海海山鏈區和陸坡區開展載人深
潛活動，以進行海洋地質學調查，兼顧海洋
生物學調查。據悉，本航段科考原定4月9日
至5月7日進行，現調整為5月13日結束，因
此「蛟龍號」下潛及相關作業也作出相應調
整。
中國大洋38航次第二航段總指揮鄔長斌

說，已根據本航段執行時間制定了南海調查
任務調整方案，對第二航段「蛟龍號」載人
深潛的潛次和常規調查任務作出調整。「目
前的作業時間與原先計劃有所壓縮，本航次
任務更加繁重，我們將以保證安全為第一要
務，認真準備、精細操作，合理安排時間，
確保任務順利開展。」
據了解，「蛟龍號」載人潛水器日前在三

亞錨地進行全流程演練，為今年的南海第一
潛做好準備。這也是「蛟龍號」自2013年首
個試驗性應用航次後，時隔近4年再度與南海
親密接觸。

香港文匯報訊 據中通社報道，日本執
政黨自民黨幹事長二階俊博昨日宣佈，他
將出席中國5月舉行的「一帶一路」峰
會，並與中國領導層的要人舉行會談，就
改善中日關係的舉措交換意見。
據日經中文網報道，二階俊博表示，日
中之間的相互溝通極為重要。此次訪華將
有政府相關人士和日本最大經濟界團體
「經團連」會長榊原定征等人隨行。
路透社報道指出，二階俊博是自民黨的

重量級人物，在黨內地位僅次於黨魁安倍
晉三。在朝鮮進行導彈和核武器試驗而造
成的緊張局勢下，二階俊博將出席「一帶
一路」高峰論壇，表明日本首相安倍晉三
希望改善與中國的關係。
據中國外交部網站消息，「一帶一路」

國際合作高峰論壇將於5月14日至15日
在北京舉行，中國國家主席習近平將出席
高峰論壇開幕式並主持領導人圓桌峰會。
應習近平主席的邀請，目前有28個國家
元首和政府首腦確認出席論壇。

■「蛟龍號」載人潛水器已抵達南
海作業區，準備潛海。
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■日本自民
黨幹事長二
階俊博將出
席「一帶一
路」峰會。
資料圖片

金立群：「亞投行」重視與美企合作
香港文匯報訊 據中新社報道，亞洲基

礎設施投資銀行（以下簡稱「亞投
行」）行長金立群，日前在美智庫「大
西洋理事會」舉行的研討會上表示，
「亞投行」不應成為中美之間的一個分
歧點，而應成為合作的平台。「亞投
行」歡迎美國私營部門參與項目競標，
他表示，「中國邀請美國一同走入廚
房，共同把蛋糕做大。」
金立群表示，如果中美能夠在「亞投

行」問題上展開合作，那將產生非常好
的效果。從籌建階段開始，「亞投行」
始終與美官方、智庫、金融機構、企
業、律師事務所及諮詢公司等保持接
觸。「亞投行」非常重視與美國企業的

合作，希望找到「雙贏」之道。

鼓勵具技術優勢美企競標
金立群介紹，與其他多邊開發銀行不
同，「亞投行」在用人和招投標方面不
局限於現有成員的公民和企業。「亞投
行」現有的約70名僱員中包含多名美國
公民，並歡迎具備技術優勢的美國企業
參與項目競標。
據了解，「亞投行」2016年發放的貸

款總額達到17.3億美元，項目涉及多個
領域。在「亞投行」放貸的項目中，25%
的項目由「亞投行」獨立出資，75%的項
目由「亞投行」與其他國際機構聯合融
資。2015年 12月，「亞投行」正式成

立。今年3月，「亞投行」實現首次擴
容，成員數量增至70個。金立群預計，
到今年年底，「亞投行」的成員總數有
望達到85個。
在金立群看來，外界在觀察「亞投

行」時，無需過分關注它賺了多少錢，
更應該關注它花了多少錢。作為初創機
構，「亞投行」並未追逐利潤最大化，
「亞投行」將最大限度為貸款國的利益
着想。
金立群表示，「亞投行」正在正確的
軌道上前行，不斷向世界銀行、亞洲開
發銀行等多邊發展銀行學習，「亞投
行」將繼續秉持「簡潔、廉潔、清潔」
的核心價值觀不斷取得進步。

國產航母遍插紅旗 軍迷爭睹風采
香港文匯報訊 綜合中通社、環球網

報道，位於遼寧大連造船廠船塢裡的
中國首艘國產航空母艦昨日下午有了
新動作——工作人員沿着船體插上一
面面紅旗，這讓現場圍觀的軍事迷們
頗為興奮。據悉，這是舉行航母下水
儀式前的準備工作之一，意味着該航
母可能於近期下水。
當日，中國首艘國產航母依然停泊

在大連造船廠的船塢中。14時39分，
工作人員完成航母尾端最後一支旗幟
的插放，並伴有3聲鳴笛，隨後3分鐘
內共鳴笛3次。除了佈置紅旗，工作
人員還在甲板上搭建用於航母下水儀

式的觀禮台。
一位海軍專家表示，航母屬於特大型

水面艦艇，其下水儀式在西方國家，尤
其是美國備受重視，一般都會邀請航母
命名人或其家屬來剪綵及「砸香檳」，
同時也會邀請社會各屆代表來見證這一
海軍大事。此次的航母是中國建造的第
一艘國產航母，下水儀式必定隆重。從
現場的情況來看，航母於今明兩天下水
的可能性很大。

船塢注水減下水衝擊力
船廠周圍近日聚集了不少關心國防

建設的市民，他們的目的都是來一睹

國產航母的風采。一位住在大連造船
廠的退休工人表示，近期，他每日都
到可以看到航母的碼頭邊，為今生能
有幸看到祖國造的航母而感到自豪。
根據他以往的經驗，軍艦下水前一兩
天就會插紅旗，這表明航母將於近期
下水。
另一名眺望航母的市民說，國產航

母在這個船塢中已經建造數年，隨着
下水日期的臨近，每天都有不少人慕
名前來一睹它的風采。
據報道，目前船塢中已注水完畢，

國產航母實際上已浮在水上，正等待
船塢閘口開閘後被拖出船塢。據介

紹，對於航母這類「巨無霸」來說，
這種將船塢注水，使航母漂浮的下水
方法更為穩妥，可以有效減少航母下
水時遭受的巨大衝擊力。據了解，美
國新一代核動力航母「福特號」也採
用了同樣的下水方法。
按照國際慣例，軍艦一般會先舉行

命名儀式，然後再舉行下水儀式。
「遼寧艦」的情況較為特殊，它原本
是前蘇聯時代建造的未完工的航母
「瓦良格號」，直到2012年9月25日
被正式交付中國海軍時才更名為「遼
寧艦」。因此這次國產航母是否會在
下水前公佈艦名，同樣備受關注。

香港文匯報訊 據中新社報道，彭博有限合夥企業和美國中國總商會日前在

美國紐約共同主辦2017年國際金融與基礎設施合作論壇。中國駐美國大使崔

天凱應邀在論壇開幕式上致辭。他在接受採訪時表示，中美「百日計劃」是

一個良好的開始，它可以解決目前「能夠解決的問題」，但「我們不指望一

百天解決所有事情。」

「中美貿易給雙方帶來的利益是顯而易見
的事實，而是否公平則往往是見仁見

智的問題。」談及中美貿易問題，崔天凱指
出，中美雙方應共同努力，以實現更為平衡的
雙邊貿易，而究竟通過擴大貿易還是設置貿易
壁壘來實現這一目標，則是政策取向問題。只
要雙方共同努力，找到積極、建設性、務實的
解決方案，應該只是時間問題。 在日前針
對中美元首會晤的記者會上，美國商務部長羅
斯宣佈了一項「百日計劃」，即中美將針對貿
易開展為期100天的會談，旨在增加美國對中國
的出口，並縮減兩國貿易差距。

強調共同行動非單方
崔天凱介紹，中美兩國之間的很多問題具
有複雜性，特別是一些結構性問題，需要更多
的時間來解決。儘管如此，「百日計劃」仍然
可以解決一些目前「能夠解決的問題」，這可
以讓大家看到希望，雙方確實在做出實際的努
力，對話是有成效的，這就是「百日計劃」的
意義。
崔天凱在開幕式致辭中表示，「百日計
劃」應該是一個共同行動的計劃，而不應是一
方對另一方的需求清單。它應該具有清晰的目
標，同時應該是現實可行的，它應該推動雙方
都做出更多努力，而不應把那些雙方需要更多
時間溝通的問題都塞進來，因此，必須警惕將
經貿問題政治化的企圖。

崔天凱稱，中方提出的「百日計劃」體現了
中方推動中美全面經濟對話更加富有效率、取
得更多成果的良好願望，也反映了中方同美方
共同努力，取得「早期收穫」的決心。

以建設性方式管控分歧
崔天凱表示，中方非常了解美國工商界的

關切，也一直在努力改善中國的投資環境，確
保為中美兩國企業、國有民營企業提供公平的
競爭環境。他同時提出，希望美國政府能解除
民用高科技產品對華出口管制、放寬石油、天
然氣等領域出口限制，避免對赴美投資的中國
公司進行過度安全審查。中美雙方已經在雙邊
投資協定談判方面取得了良好的進展，希望有
關談判進程能夠進行下去，並早日談出成果，
以更好地解決兩國工商界的關切。
崔天凱還談到，中美兩國元首間的有效溝通將

從政治層面為兩國關係發展指明方向，使雙方能
夠以建設性方式管控分歧，確保雙邊關係在正確
軌道上運行。他表示，這次會晤為兩國人民增添
了信心，提升了雙方對合作成果的預期。
「我們有信心並不等於認為今後不會出現任

何問題。信心源於我們能夠應對新挑戰，解決
新問題，不斷開拓合作新前景，這正是中美關
係的力量所在。」崔天凱指出，中美雙方應共
同努力，切實落實兩國元首成功會晤的成果，
繼續擴大互利合作領域，本着相互尊重的精神
妥善管控、處理分歧和敏感問題。

■國產航母甲板上被插遍紅旗。 網上圖片

■「亞投行」行長金立群表示，「亞投
行」歡迎美國私營部門參與項目競標。
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■■中國駐美大使崔天凱中國駐美大使崔天凱（（左一左一））與中國人民銀行副行長易綱與中國人民銀行副行長易綱（（右一右一））、、彭博有限合彭博有限合
夥企業創始人米高夥企業創始人米高··彭博在會間交流彭博在會間交流。。 網上圖片網上圖片

崔天凱：中美應攜手促貿易更平衡
不指望「百日」解決所有問題 盼美解除高科技出口限制


